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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة التالية افتتح
عليه وعلى آله أفضل    ..   بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على محمد بن عبد االله            -

 .الصلاة وأتم التسليم
لمهندس أمين مدينة جدة الأستاذ محمد سعيد فارسي، أهلاً ومرحباً بك في هذه الأمسية               معالي ا  -

النبيلة التي تلتقي فيها بمحبيك وتلتقي فيها بإخوة لك وأصدقاء، مع الاحتفاظ بفارق السن، فكبيرهم                
   من  مرحباً بك في أمسية هي تكريم، ولكنه تكريم موصول لما بذلت           ..  ك أخ والد وصغيرهم ابن، وند 

الأستاذ عبد المقصود   .  عطاء خالص ينبع من وطنيتك، ثم من علمك ومن اجتهادك لما فعلته في وطنك              
خوجه، باسمه وباسم الحاضرين يرحب بك في هذه الأمسية الجيدة الطيبة، التي تجعلك تشعر أنك بين                 

 مرةً..   هذه الصفوة  إخوة وأهل، وأن كل ما تفعله إنما هو صدى لهذا الحب الكبير الذي تعيشه الآن بين               
أخرى الكلمات قليلة مهما قيلت في مقامك الكريم، ولكني أشعر تماماً أن المخلص يكفيه إشارة أو                  

أنا باسمهم أيضاً أرحب بك أجمل ترحيب، وأعطي الكلمة للمحتفي           ..  كليمة صغيرة في هذه المناسبة    
 . والمرحب الأستاذ عبد المقصود خوجه

  ))صود خوجهكلمة الأستاذ عبد المق (( 
 :  بضيفه وبالحضور جميعاً فقالثم تحدث الأستاذ عبد المقصود خوجه مرحباً

 . بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على محمد بن عبد االله وعلى آله وصحبه وسلم-
خوان الأحباء يسعده أن يرحب بك، نحمد لك        هذا الجمع من الأساتذة الكبار والإِ     ..   أبا هاني  -
سعداء أكثر بسلامتك   .   بسلامة الوصول إلى أرض وطنك، إلى أهلك وذويك، وإخوانك ومحبيك          جميعاً

مما ألم بك، ونحمد االله سبحانه وتعالى على ما من به عليك من الشفاء والصحة لتعود مكملاً للمسيرة                   
 .ية ومنحنى دائماً، وعماراً في مدينتك التي أحببت في كل زاواًإسداءو موصولاً، اًالتي بدأت، عطاء

 إنك ترى في أبناء هذه المدينة التي عشقتها وعشقتك الابتسامات على وجوه أبنائها إعجاباً                -
 .بك، والمحبة في قلوم المحيطة بك تقديراً لك، أكفهم ضارعة بأن يحفظك االله ويكلأك بعين رعايته



تك عن زمزم،    قرأت لك منذ أيام التوافق، وقد أسعدني ما قرأت، وقد سعدت أكثر بإشار              -
نسان إليها هي الأصالة، وهنا لي      شارة تدل على العودة إلى الجذور، والجذور عندما يعود الإِ          هذه الإِ 

وقفة بركات رب البيت العتيق لأبناء أرضه المحتمين بحمى بيته وحطيمه وزمزمه، تلك الأرض التي                 
تلك الأرض هي التوفيق، ومن هذا      حضرت عليها طفلاً ودرجت عليها شاباً يانعاً، هذه البركات لأبناء           

فأسأل االله سبحانه وتعالى أن يزيدك من توفيقه، وما التوفيق إلا من             ..  التوفيق التوافق الذي قرأته لك    
عجاب وأطيب التمنيات؛ والسلام عليك وعلينا جميعاً ورحمة االله         عند االله، ولك من هذا الجمع المحبة والإِ       

 . وبركاته
 

  ))عالي المهندس محمد سعيد فارسيكلمة المحتفى به م (( 
 : ثم تحدث معالي المهندس محمد سعيد فارسي فقال

-        ذا الحب العام الذي لمسته من جميع           بسم االله الرحمن الرحيم، حقيقة لقد غمرت سعادة 
الأصدقاء والمحبين، وقد بعدت عن جدة جسدياً ولكنها لم تغب عن ذهني طيلة مدة غيابي، والشعور                  

ذي ألمسه يضاعف من سعادتي ومن مسؤوليتي تجاه الالتزام وتجاه الاستمرارية، لتحقيق الأماني              العام ال 
 .والطموحات التي نحلم ا جميعاً

 

 لم يعد أمام المسؤول أي مبرر للتقصير، والدولة حفظها االله بقيادة جلالة الملك فهد هيأت كل                 -
ضل من االله تحققت لها كل الأسس والبناء         مكانيات لعمل المطلوب على أعلى مستوى، وجدة بف        الإِ

المرحلة القادمة كما نعلم جميعاً هي مرحلة        .  الجذري لكل الهيكل للمدينة في كافة الخدمات والمرافق        
ضافات التي ستقام في المدينة ذات      الاستمرارية في الشيء، ومحاولة الحفاظ على ما أنجز، وأن تكون الإِ          

 .لمدينة في اتجاهها الذي بدأ يعطيها ملامحهانوعية وجودة معينة، حتى تستمر ا
 

 عودة للماضي كما تحدث الأخ عبد المقصود، حقيقة أنا والأخ عبد المقصود أبناء حارة                  -
واحدة، وهي المسفلة في مكة المكرمة، وكنا نلعب سوياً، وكنا طلبة في مدرسة تحضير البعثات، وكان                 

كان والدي رحمه االله    ..  أن علاقتي بجدة بدأت من الصغر     والحقيقة  .  الأستاذ عبد االله بغدادي مديرها    
يصطحبنا إلى جدة، وكان عمري في ذلك الوقت لا يتجاوز الثامنة، وحينما رأيت البحر ذهلت بكمية                
المياه واللون الأزرق، ولم يكن في المعلومات البسيطة التي تلقيناها جزءاً عن البحر، فذهلت واستفسرت               

وكانت المنافذ للبحر محدودة، وكان الوصول إلى رؤية البحر العميق لا تتم            .  وعرفت أا منحة من االله    
وبدأت علاقتي بالبحر من ذلك التاريخ، وشاء االله أن تتم دراستي في              .  إلا عن طريق الميناء القديم    

 . أخرىسكندرية، ويعود ارتباطي بالبحر مرةًالإِ



سكندرية دور كبير أو تأثير في       ش الإِ سكندرية، وكان لكورني   عشت مرحلة الجامعة في الإِ      -
حياتي، لأنه اتضح أنه يجب أن تكون المدينة الساحلية واجهتها على البحر، وإذا لم يكن هناك كورنيش                 

               ستفاد من البحر   فهذا يعني أن كل مداخل البيوت ستكون على الشوارع الجانبية، وسوف لا ي
رجت من الجامعة أن يكون لجدة كورنيش،        وكان حلمي يراودني منذ أن تخ      .  الاستفادة الأساسية 

 تقريبا، وأعتقد أنني كتبت ذات مرة عن جدة         ٦٣وشاءت الظروف أن أعمل في التخطيط منذ عام          
نسان حينما يتخرج من الجامعة يكون متأثراً بالبيئة التي درس فيها أو البيئات التي قرأ               والزمن، وأن الإِ  

 .عنها، فكان تأثرنا بمصر
التخطيط نمارس أعمال التخطيط متأثرين بالعوامل النفسية التي عشناها أو اطلعنا             وبدأنا في    -

عليها، وقضينا فترة من الزمن تحت هذا التأثر، ووجدنا بعد هذا أننا سنفقد هويتنا في الاستمرار في                   
وبدأنا نبحث منذ ذلك التاريخ عن      .  التقليد، فكان لا بد أن تظل مكة هي مكة، وجدة هي جدة             

.. ومنذ ذلك التاريخ ونحن في التخطيط     .  ا، وعن تراثنا، وعن أصالتنا حتى لا تذوب بين المؤثرات         أنفسن
            رك، وكان هذا المشوار تقريباً    تخطيط المدن، بدأنا مرحلة تحديد الذات والبحث عن الأصالة في كل ما ت 

الأولى في متابعة    ومن هنا بدأت المرحلة      ٦٤ لجدة كان عام      ثم في أول تصوير جوي تمَّ      ٦٥منذ عام   
 .دراسات التخطيط

 

 هجرية تقريباً، وكانت إمكانيات     ٩٢ م أو    ٧٢ طبيعي أنا استلمت الأمانة في جدة سنة          -
المملكة لا تسمح بالطموحات التي نحلم ا جميعاً، ولو أن إنساناً بدأ يفكر أن ينفذ كل ما يرد في ذهنه                     

مكانات المتاحة في ذلك الوقت، حتى نستطيع       أ بالإِ لاستحال تنفيذ أي شيء، ولكن كان التفكير أن نبد        
حقيقة كان الدور الأول لجلالة الملك حفظه االله منذ أن كان وزيراً            ..  تدريجياً تحقيق الآمال والطموحات   

 .اهبللداخلية وولياً للعهد، ما كنت أقدم مشروعاً حسب إمكانات الدولة في ذلك الوقت إلا ولَ
 

بارة عن نصف المليون ولا تتجاوز المليونين، ومن هنا بدأ المشوار على             لقد كانت البدايات ع    -
خوة عشاق مدينة جدة، ومنهم الأخ      أساس كيف نبدأ؟ وأعتقد أنني تناقشت ذات مرة مع بعض الإِ           

خوة في ذلك الوقت يطالبون بأعمال النظافة في جدة،         أمين عبد ايد والأخ عبد االله خياط، وكان الإِ        
 النظافة عملية ذاتية وإن الزمن كفيل ا، ولكن لا يمكنني أن أعتني بالنظافة في بلد لا                  إن:  فقلت لهم 

يوجد به طرق مزفتة، لأن ذلك يضطرني إلى أن أصرف عليها مجهوداً أكبر مما تستحق، بالنظر إلى                    
نات مكاهل الأفضل بالإِ  :  ، وقلت لهم  ٧٦ أو   –  ١٩٧٥مكانات المتاحة في ذلك الوقت، أي في عام         الإِ

المتاحة أن أعمل كباري وطرقاً أم الأفضل أن نحضر قلابات لحمل القمائم؟ على ضوء ذلك تركت                  
 .مهمة النظافة بشكل أو بآخر وبدأنا نلتفت إلى بناء الهيكل الأساسي للمدينة



 اختلفنا مرة أخرى مع بعض الصحف، وكان منهم الأخ عبد الفتاح أبو مدين، كانوا يرون                 -
دة القديمة، وكان رأينا ضرورة الاهتمام بجدة الجديدة أولاً، لأن الاهتمام بجدة القديمة             ضرورة الأمام بج  
فكان هذا الفارق في    .  نصات إلى آراء متعددة، ومن ثم لن نستطيع أن نعمل شيئاً            سيدفعنا إلى الإِ  

      التفكير، نحن نرى أن نسبق الناس ونة التي أنتم فيها    ئ لهم مدينة في الخارج كما هو موجود في المنطق         هي
وأعتقد أن هذا هو الرأي الصحيح أو الحل الأمثل، وهو أن تبدأ بالمنطقة التي تتوقع انتقال الناس                 .  الآن
 كثيرة، لذلك فهو يهتم بالمناطق       غير أن كثيرين قالوا إن المهندس سعيد يملك خارج المدينة أراضي           ؛إليها

 غير الصبر والقناعة، وعمل ما هو الأفضل حسب معرفة          لكن الحقيقة لم نجد حلاً    ..  التي تقع ا ملكياته   
 أخرى أكد الزمن أن الاتجاه الصحيح هو الخروج السريع           ومرةً..  نسان لطبيعة العمل الذي يؤديه    الإِ

لخارج المدينة حتى يئها لانتقال الناس وعمل الشوارع بأي مقياس نريده، وتركنا أماكن الجسور                 
 .، وهيأنا المنطقة كما هي موجودة الآنوالكباري بأي مساحة نريدها

مكان حدوثه لولا الدعم الأساسي من جلالة الملك، ولولا دعم            الحقيقة هذا ما كان في الإِ       -
والحقيقة أن نوعية الناس في جدة نوعية متجاوبة تماماً، ولا أعتقد أن هناك فردا من                .  الأهالي أنفسهم 

   الأفراد طلب منه مد الكل كانوا متجاوبين وملبين لكل طلبات الأمانة، وكنا نبغي           المساعدة ورفض  دِ ي ،
من وراء ذلك إظهار المدينة بالمظهر اللائق ا كمدينة حديثة عصرية، وقد لمس الناس هذا، وهو ينعكس                 

وعلى العموم فقد كان للناس وللأهالي دور كبير جداً في           .  على إيجارات البيوت أو إيجارات المحلات     
 . والتنازل عن أجزاء من الملكيات في سبيل التوسعة التي تمت في جدةتحسن المستوى،

 الناحية الأخرى أن االله وفقنا في وجود جهاز في الأمانة ممتاز، استطاع أن يجعل له دوراً في                    -
عملية البناء، الناحية الأخيرة هي وجود فئات من المسؤولين في الدوائر الحكومية الأخرى، تساعدنا                

ا ونتناول وجهات النظر معها، بغية الوصول إلى تنسيق متكامل الهدف النهائي منه هو                وتقف بجانبن 
كان كل ذلك يتم باللقاءات المستمرة لا بالمعاملات الرسمية ولا الرسائل المتبادلة، وإنما             .  المصلحة العامة 

 جدة يعتبر إعجازاً    والحقيقة أن ما أنجز خلال العشر السنوات الفائتة في        .  بالزيارات واللقاءات الدورية  
بكل المقاييس، ثم بفضل من االله وبالدعم والتعاون، وكل إنسان من الموجودين ومن غير الموجودين له                 

 . دور أساسي، وشكراً لكم، وشكراً للأخ محمد عبد المقصود، والسلام عليكم ورحمة االله

  ))تعليق الأستاذ حسين نجار(( 
المحتفى به معالي أمين مدينة جدة المهندس محمد سعيد         ثم علق الأستاذ حسين نجار على كلمة        

 : فارسي فقال
 إن ما سمعناه من معالي الأمين هو رحلة مقتضبة عاشتها جدة سنوات من الكفاح، والعطاء،                 -

والجهد المبذول لا شك، والكلمات التي قيلت إنما هي تقرأ على الطرقات العامة، وفي الحدائق العامة،                 



مالية وفي المنازل التي بنيت على الطرز الحديثة، وعلى مدينة جدة القديمة أيضاً لمن               وفي اسمات الج  
 .كل ذلك بلا شك هو شاهد على عصره.. أتيحت له الفرصة أن يتجول بين أحيائها وأزقتها

نجاز هو ما أوجزه معالي الأمين من الجهود المخلصة التي التقت حوله             ما يقال حول كل هذا الإِ      -
شادة في هذه المناسبة هي كثيرة، ولعلها هي أيضاً كلمات           هذا الطريق الطويل، وكلمات الإِ    ومعه في   

مخلصة تعطي دفعاً جديداً لعطاء مستمر إن شاء االله لهذه المدينة التي هي جزء لا يتجزأ من هذا الوطن                    
 . ا إلى أقصاهاالغالي الكبير، الذي انتعشت فيه الحياة المدنية والعمرانية في كل أجزائه من أقصاه

 

  ))كلمة الأستاذ أمين عبد ايد(( 
 : ثم أعطيت الكلمة للأستاذ أمين عبد ايد فقال

: في الحقيقة سأتكلم من زاويتين في هذه المناسبة السعيدة، أولاها          ..   مساكم االله بالخير جميعاً    -
حتكاكي به عبر قنوات العمل     معرفتي لليابا محمد سعيد فارسي كما يحلو لي أن أسميه، وأيضا من خلال ا             

في البلدية، بحكم أني عضو في الس البلدي الذي ولد ويعيش كما تعرفون دون تعليق، بحكم أني كنت                  
مندوب الس البلدي في لجنة التنسيق التي أشار إليها اليابا والتي تمثل الدوائر الحكومية ورؤساء                  

 .ناقشة هذه الأموروكنا نجتمع بمعدل مرتين في الشهر لم. البلديات
عرفته ..   عرفت محمد سعيد فارسي على حقيقته في ثلاثة مواقف، وكما يقال الرجال مواقف              -

أول ما عرفته في القاهرة صديقاً لأحد أنسابي، ولم تكن في تلك الأيام الصورة لمحمد سعيد فارسي                    
ومرت الأيام  .   المستقبل واضحة، سوى أنك حين تنظر لهذا الرجل تشعر أن صمته يخبئ شيئاً كثيراً في              

أجمل ما كان في    ..  وعين اليابا رئيساً لبلدية جدة، وكلفت أن أنوب عن الس البلدي في لجنة المشاريع             
الفارسي أنه يحتد ثم يهدأ أحياناً، ويخطط للتحدي، ويخطط حتى للقسوة، ويخطط حتى للين، تسألون                 

 أحد هذه المواقف لم أكن في حل أن أرويه          .كيف؟ سأروي ثلاثة مواقف، سأحاول أن تكون باختصار       
أو أتحدث عنه، سوى أننا التقينا قبل حوالي شهر واستأذنته إن كنت في حل لأروي هذا إذا جاءت                    

 .لا بأس: مناسبة، فقال
تعال معي،  :   مرة كنا في لجنة التنسيق، وانفض الاجتماع وأردت الخروج، فأمسك بي وقال             -

نطقة ما في شمال جدة، شمال شارع فلسطين، وكان يومها يريد أن يفتتح              ركبنا السيارة واتجهنا إلى م    
 اتجهنا إلى ذلك المكان فوجدنا قوة من        فعلاً..  أحد الشوارع دم بعض المنازل، وقال سترى شيئاً غريباً        

البوليس، وفوجئنا بأهل المنطقة بعضهم يمسكون بالعصي وبعضهم أيضا خرجوا بالسكاكين، كلهم يريد             
طالعت وجه الرجل، لم أجد شيئاً يتحرك في وجهه،         .  م محمد سعيد فارسي الذي يهدم بيوم      رأس ود 

. لن يصيبنا إلا ما كتب االله لنا      :  وأعطى إشارة البدء والتراكتورات كانت جاهزة، ووقف وسمعته يقول        



اً، هذه مشكلتك فما ذنبي أنا معك؟ قلت ذلك لكي أخفف من حدة الموقف لكنه لم يقل شيئ                 :  قلت له 
 هذا الموقف يكشف    ؛وفي خلال ساعة من الزمن تركنا المكان بعد أن أصبحت الأرض قاعاً صفصفاً             

 .لكم إصرار هذا الرجل حين يشعر أنه على حق
تعالى معي  :   الموقف الآخر وهو الأهم وكان في أعقاب أحد الاجتماعات، أمسك بيدي وقال             -

ك، فقلت له لم يبق على موعد الغذاء غير ساعة،          سنذهب معاً إلى مكان حول موضوع لا يخطر على بال         
قال ليس ذلك مهماً، واتجهنا إلى إحدى سفارات الدول في جدة وهي سفارة دولة كبرى، وعند                   

أنا فلان جئت لمقابلة السفير فأعلمه بذلك فأذن لنا السفير بالدخول، ودخلنا             :  وصولنا قال للحاجب  
يتحدث إلى اليابا بلهجة لم أستطع أن أكيفها، لأنني لم أكن            على السفير أنا واليابا، وفوجئت بالسفير       

قال السفير، وهذا الحادث منذ عشر سنوات أو أكثر،         .  أعرف السبب، لأنه لم يفصح لي عن السبب       
لقد اعتدى  :  ولكني لا زلت أذكر تلك العبارات لأا لم تتكرر في حياتي مع شخص آخر، قال السفير                

وكان جواب  ..  وارتعشت..  لتالي فهم اعتدوا على دولة ذات سيادة      رجالك على حرم السفارة، وبا    
يا سعادة السفير لقد اعتديتم على قانون بلد، ولم أقم بأكثر من أن أوقف              :  الفارسي وهو أمامكم الآن   

لهجة حتى أحياناً لا تصدر عن وزير، ونظرت إلى الفارسي ونظرت إلى نفسي وأنا شاهد               ..  هذا التعدي 
لمفاجأة، وانتهى الوضع بنظرات فيما بيني وبين السفير، شعرت أن الفارسي يضع معها             إثبات وأخذتني ا  

عملية متداخلة جداً،   .  كل مركزه وقدراته على كفه، وشعرت أيضاً أن السفير لن يسكت على هذا             
 .وخرجنا ولم نعلق كثيراً على الموضوع، ومضينا

يا أبا هاني لعل كل شيء      :  ابا وقلت له   وفي اليوم الثاني كان أول شيء عملته أن اتصلت بالي          -
لم :  ألم يحدث شيء؟ فأجابني   :   فقال كل شيء على خير ما يرام، فقلت له         ؟على خير ما يرام إن شاء االله      

يحصل أي شيء، وفي صباح اليوم الذي يليه كررت السؤال وكرر الجواب، وبعد أسبوع كررت ما                 
فأيقنت أن الفارسي قد نفذ حماية قانون البلد فيما          جابة،  قلته له قبل أسبوع وكانت إجابته نفس الإِ        

 الرجل الذي يصر على تنفيذ العمل       ..تعدت فيه السفارة، ويومها عرفت من هو محمد سعيد فارسي          
 .الجيد ولا يأبه بشيء، أنا لا أتصور أن من السهل على شخص ما أن يأخذ مثل هذا الموقف

رسي، الرجل الذي نعجب كيف جعل من جدة         هذان الموقفان كشفا لي حقيقة محمد سعيد فا        -
في غضون سنوات قليلة من عمر الزمن هذا العقد الفريد النادر، الذي نتغنى به ويتغنى به أيضا زوار                   
البلد، لا تستغربوا فمحمد سعيد فارسي جواهرجي ابن جواهرجي، كان أبوه بارعاً في اجتذاب النظر                

ب الابن جواهرجياً لكن بصورة أخرى، فقد جعل من          إلى ما بمحله من عقود ولآلئ ومجوهرات، وش        
جدة هذه المدينة الرائعة التي نتغنى ا جميعا ويتغنى ا كل من أحبها عقداً فريداً في هذه المنطقة، ولم يكن                    
هذا رد وجود المال، ولم يكن هذا رد وجود النية، إنما كان هذا بالجهد والعرق، وقد دفع الفارسي                  

 لهذا وهي رخيصة في سبيل الوطن، وهي رخيصة في سبيل هذه المدينة التي تتلألأ على صدر                  صحته ثمناً 



          عِمملكتنا الحبيبة ووطننا الغالي، فأنت جواهرجي ابن جواهرجي، فإلى الأمام ولين؛ االله وليمدك بالصحة   ك 
 . والسلام عليكم

  ))النجار يسأل (( 
 : به فقالثم وجه الأستاذ حسين نجار سؤالاً للمحتفى 

 يا معالي المهندس محمد سعيد فارسي، لعلي أسأل سؤالاً واحداً أشرت به في عجالة حديثك،                 -
أن ما هو مطلوب لجدة الآن هو حماية المنجزات التي تمت عليها، هل من تصور لدى معاليكم لهذا                     

  .نجاز؟الحفاظ على هذا الإِ
يقة أن الحفاظ أو صيانة هذه المنجزات       الحق:  وأجاب معالي المهندس محمد سعيد فارسي قائلاً      

يتم عن طريقتين الأولى إن مسؤولية صيانة المباني وصيانة كل ما هو فوق الأرض أو تحتها تقع مسؤليته                   
على الدوائر الحكومية وليست الأمانة فقط، لأن المشكلة التي تجابه المدن أو العالم النامي هي عمليات                 

همال ينتج عنه تدمير الشيء     لدول ببناء عدد من المشاريع ثم ملها، والإِ       الصيانة، وكثيراً ما تقوم بعض ا     
 .سواء كان في الطرق أو كان في الخدمات أو كان في المنشآت

 أما الطريقة الثانية، فإن الفرد في الدول المتقدمة يتولى بنفسه صيانة الأشياء التي تقع تحت                  -
صلاح شباك أو إصلاح حنفية ماء أو لمبة أو ما شابه            اختصاصه ومسؤوليته وهي الخدمات المترلية، كإ     

عند "  السقايل"ذلك، ففي فرنسا وبريطانيا نجد العمال الذين يستخدمون الحمالات أو ما يطلق عليها               
قيامهم بعملية بياض العمارة أو دهاا بالزيت والبوية، فإم يقومون بعد مدة قد لا تطول كثيراً بتجديد                 

ر التي سبق لهم دهاا وتبييضها؛ والخلاصة إن المسؤولية هنا ليست مسؤولية فردية             تبييض ودهان العمائ  
بقدر ما هي مسؤولية عامة؟ فالمفروض أن عملية الصيانة يجب أن تتم في المبنى الفردي وفي الخدمات                   

م عملية  التليفونات وااري والمياه، لأنه إذا لم تت      :  العامة وفي الطرق حتى في الخدمات الأخرى، مثل        
الربط والتركيب والملاحظة الدائمة لما تم إنجازه سيحصل نوع من الايار، وبالتالي تصبح إعادة البناء                

 .  وشكراً؛أصعب بكثير من المرحلة الأولى

  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان (( 
 : ثم تحدث الأستاذ محمد حسين زيدان فقال

ضيق من عجز القول إلا في هذه اللحظة، لكني لعلي            بسم االله الرحمن الرحيم، ما عهدتني أ        -
ق لْتحدثتم عن الخَ  .  أحتال بقوة أخرى يزول ا عجزي عندما أتحدث عن الطفل الذي هو أبو الرجل              

ق، وإن كان الأخ أمين عبد ايد تطرق إلى ما صنع الخلق من العزيمة                 لُوأريد أن أتحدث عن الخُ     
ا كنت أحسب أن أمين عبد ايد يحسن الخطابة كما أحسن أو            والصمود أمام ما يزعج وما يكره، وم      



الخلق الذي أتحدث عنه هو الطفل محمد سعيد فارسي، الطفل أبو الرجل كما             .  يحسن الخطاب كما فعل   
 : قلت، فما من رجل إلا وهو مدين لطفولته وما نشأ عليه

ــوه    ــوده أب ــان عـ ــا ك ــى م عل
. 

وينشـــأ ناشـــئ الفتـــيان مــــنا 
. 

فمن أبوه؟ أبوه هو الشيخ الجليل الجواهرجي، كان يتعامل مع من يشتري الجواهر، ولعلي لا                 -
أنا لا أتصور أن    .  أذيع سراً إذا قلت مع الشيخ عبد االله السليمان خادم الملك عبد العزيز ووزير ماليته              

الفارسي وصل إلى المالية أو طالب بقرش، كان التعامل بينه وبين عبد االله السليمان                 محمد حسن   
رأ أخيراً تبدل في من يبيع الجواهر، رأيت هذا وبين يديه عقد من الماس، الحبة به أكبر من                   شخصياً، وطَ 

 جنيه  )٤٨,٠٠٠:  (الظفر الكبير، وسأل البائع ولعله كان من بلجيكا عن سعر ذلك العقد فأجاب أنه             
 ٨٥٠,٠٠٠,٠٠٠ذهب، وأنتم تعرفون مقدار ميزانية الدولة في تلك الأيام، إا لا تتجاوز مبلغ                

 جنيه ذهباً، ثم ذهب ليبيعه لمن يشتريه من هؤلاء أو أولئك            ٤٨,٠٠٠ريال، واشترى الرجل العقد بـ      
الفارسي والد  الفارسي الجواهرجي ما كان يفعل ذلك، ما سمعت عن          .   جنيه ذهباً  ٩٠,٠٠٠بأكثر من   

 الذين لو تركوا من خلفهم      شخيولْمحمد سعيد أنه قدم رشوة إلى أحد، فإذا البركة ينعم االله ا عليه،              
 لم يكن صمود محمد سعيد فارسي أمام         ذرية ضعافاً خافوا عليهم فليتقوا االله وليقولوا قولاً سديداً         

 .لتربية الحسنة والأخلاق المتزنةالحدث وأمام المهمة إلا برعاية االله، وبركة االله من ا
 أما قصة السفير، فلمحمد سعيد فارسي فضل الصمود، ولكن لقيمة الدولة التي لا يزعجها                -

فعل هذا السفير، وكنا في وقت ما نترعج من كلام السفير، ولكن والشهادة أقولها الله ولا أضن ا على                   
 .عبد العزيز، فهو الذي قطع دابر هذه الاحتجاجات من االله إلى فيصل بن الملك فهد وإنما أرسلها رحمةً

 إذن مكانة الدولة عرفها محمد سعيد فارسي، فكان الصمود منه لينفذ القانون ولا يعبأ                  -
ق أن محمد سعيد صاحب خلق      لُق، فالحديث عن الخُ   لْبالتهديد؛ هذا كلام يجب أن أقوله، تحدثتم عن الخَ        

ى أمامه أو أقوم بأداء ما بيني وبينه من قرابة وصلة رحم، فما              نشأ عليه، لا تحسبوني أستجديه أو أتحل      
أي .  أكثر القرابة بيني وبينه بعضها ثقيل إلى حد أن بيني وبينه محرماً، فتاة هو محرم عليها وأنا محرم عليها                  

ا قرابة أكبر من ذلك؟ ولكن أقسم باالله أنني أثني على هذا الرجل لا بداعي القرابة ولا بصلة الرحم وإنم                  
بما أداه لهذا البلد، ولكن بعضنا قتلة النجاح، والحمد الله قد كبر محمد سعيد من أن يكون بقرة تكثر                    

 . والسلام عليكم. السكاكين عليها

  ))إ�شاد مقطوعات شعرية مغناة (( 
              ظمت ثم طلب من الفنان محمد أمان أن ينشد بعض المقطوعات الشعرية فاختار مقطوعة ن

ريم معالي المهندس محمد سعيد فارسي، وهي من نظم الأستاذ خليل إبراهيم،            خصيصاً بمناسبة تك  
 : تقول كلماا



ــوالبِ شــقِر في ع ــم الض ــمير ي جسد
. 

 ـــ يفـــيض وفـــرحةٌحـــبت تجدد
. 

ــب ــبِوالقل ــر ين ــور ويض بالس سعد
                                                            . 

 ــنفس ــاً غ توال ــعادة دائم ــرها الس م
. 

ــيد   ــيد يش ــد الحم ــان بالجه ــن ك م
. 

محمـــدبلقـــاء فارســـنا الســـعيد  
. 

ــد    ــال وينش ــر بالجم ــزهو ويفخ ي
. 

ــتى غَـ ـ  ــردح ــدة ا الثغ ــيب بج  الحب
. 

حـــب بالصـــفاء يـــزودوكـــبير 
. 

راًفاً ومعطَّـــاعضـــناء مفلـــه الثَـــ 
. 

رددكانـــوا كـــراماً باـــيء تـــ
                                                            . 

ــنا     ــادة حفل ــناس س ــد في ال وأماج
. 

  أضــحت بكــل فضــائل تتســود
. 

ــبةٌ   ــم نخـ ــيعةٌ هـ ــتازة وطلـ  ممـ
. 

دعصـــحفلـــنا ضـــياء ي مأرجـــاءُ
. 

قــتشــرفت ــم ســاحاتنا وتألَّ   
. 

تـــتاح ســـعيدةًفـــرص تتصـــيد 
. 

  ــود ــنا المقص ــده ووجيه ــة قص  غاي
. 

ــد    ــار يقل ــوع وبالفخ ــذي الجم ه
                                                      .       

 ــات ــد ب ــاًلام عِق ــ تق ــلهيدشِ  بفض
. 

ــ ويرومــنكم و ــ م ــتجددص لكم ي
. 

كملقــــائِوالآن يهفــــو قلــــبه لِ 
. 

د ويرصـــ يـــزيدرفانٍ عِـــوجمـــيلُ
. 

 ـوي  ماقــهعران مــن أَكْقــدم الشـ
. 

ــحبِ ــ توالص غدــوهم وت ــو نح دخلّ
. 

ــلاةُ  ــنبي ووصــ ــآ ربي للــ هلِــ
. 

ــليماً   ــلموا تسـ ــيه وسـ ــلوا علـ صـ
. 

 

 

  ))اعتذار(( 
ويقدم الأستاذ عبد المقصود خوجه للمحتفى به اعتذار بعض الأفاضل الذين لم يتمكنوا من              
الحضور للمشاركة في الاحتفاء به، كما يقدم العذر لمن أراد أن يلقي كلمة ذه المناسبة فلم تتح                 

 : له الفرصة فقال
ة الأستاذ نيازي أن يلقي كلمة، ولكن لضيق الوقت نعتذر له عن عدم إمكانية                 كانت رغب  -

خوان الصحفيين بنشرها، وهذه تحية لك يا       ذلك، فالكلمة سوف تنشر في إحدى الجرائد لتعهد أحد الإِ         
أستاذ محمد سعيد من الأستاذ عبد الكريم نيازي، كما اتصل هاتفياً الأستاذ عبد العزيز الرفاعي وهو                 

 .م لك أطيب تمنياته، وكان يتمنى الحضور، وطلب مني أن أسدي تحيته وشكره لكيقد
 ولا تفوتني هذه الفرصة قبل أن أقتنص منك وعداً بالاثنينية، لأن هذا اللقاء كان لقاء قصيراً لم                  -

 ثنينية في لقاء آخر؟ نستطع أن نحاورك فيه، فهل لي أن أعتبر هذا طلباً يقابل بوعد من قبلك للا
يا سيدي شكرا جزيلاً لك وللسادة الحضور والأساتذة الكرام على تفضلهم ذه المشاركة،                -

 . مع أطيب تمنياتي لكم جميعاً
 



  ))ختام الأمسية(( 
 : ثم اختتم الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة التالية

رصة التي   نشكر سعادة الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجه على هذه الف             باسمكم جميعاً  -
أتيحت للقاء الأمين بأصدقائه ومحبيه في هذه الأمسية الجميلة، راجين له دوام الصحة والعافية، ليبقى في                

 . من بلادنا الحبيبةعمله نشيطا فيما ترجوه جدة وهي جزء غالٍ
 . شكراً لكم؛ والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
م غد إن شاء االله هو يوم احتفاء نادي جدة           ولا ننسى أن نكرر الدعوة لكافة الحضور أن يو         -

 . وشكراً؛الأدبي الثقافي بمعالي الأمين في فنادق العطاس، فمرحباً بكم جميعاً

• • • 
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